



# Consejo de Seguridad

Septuagésimo segundo año

Provisional

**7880<sup>a</sup>** sesión

Miércoles 8 de febrero de 2017, a las 15.00 horas

Nueva York

*Presidente:* Sr. Yelchenko . . . . . (Ucrania)

*Miembros:*

Bolivia (Estado Plurinacional de) . . . . .	Sr. Llorenty Solíz
China . . . . .	Sr. Zhang Dianbin
Egipto . . . . .	Sr. Kandeel
Estados Unidos de América . . . . .	Sra. Sison
Etiopía . . . . .	Sra. Guadey
Federación de Rusia . . . . .	Sr. Iliichev
Francia . . . . .	Sr. Delattre
Italia . . . . .	Sr. Cardi
Japón . . . . .	Sr. Okamura
Kazajstán . . . . .	Sr. Tumysh
Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte . . . . .	Sr. Hickey
Senegal . . . . .	Sr. Ciss
Suecia . . . . .	Sr. Vaverka
Uruguay . . . . .	Sr. Bermúdez

## Orden del día

La situación en Côte d'Ivoire

Informe final del Secretario General sobre los progresos realizados por la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (S/2017/89)

La presente acta contiene la versión literal de los discursos pronunciados en español y la traducción de los demás discursos. El texto definitivo será reproducido en los *Documentos Oficiales del Consejo de Seguridad*. Las correcciones deben referirse solamente a los discursos originales y deben enviarse con la firma de un miembro de la delegación interesada, incorporadas en un ejemplar del acta, al Jefe del Servicio de Actas Literales, oficina U-0506 ([verbatimrecords@un.org](mailto:verbatimrecords@un.org)). Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

17-03385 (S)



Documento accesible

Se ruega reciclar



*Se abre la sesión a las 15.00 horas.*

### **Aprobación del orden del día**

*Queda aprobado el orden del día.*

### **La situación en Côte d'Ivoire**

#### **Informe final del Secretario General sobre los progresos realizados por la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (S/2017/89)**

**El Presidente** (*habla en inglés*): De conformidad con el artículo 37 del reglamento provisional del Consejo, invito al representante de Côte d'Ivoire a participar en esta sesión.

En nombre del Consejo, doy la bienvenida al Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Côte d'Ivoire, Excmo. Sr. Marcel Amon-Tanoh.

De conformidad con el artículo 39 del reglamento provisional del Consejo, invito a la Representante Especial del Secretario General y Jefa de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, Sra. Aïchatou Mindaoudou Souleymane, a participar en esta sesión.

El Consejo de Seguridad comenzará ahora el examen del tema que figura en el orden del día.

Deseo señalar a la atención de los miembros del Consejo el documento S/2017/89, que contiene el último informe del Secretario General sobre los progresos realizados por la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire.

Tiene ahora palabra la Sra. Mindaoudou.

**Sra. Mindaoudou** (*habla en francés*): Sr. Presidente: Quisiera darles las gracias a usted y a los miembros del Consejo de Seguridad por la oportunidad que me han brindado de presentar el último informe del Secretario General sobre la situación en Côte d'Ivoire (S/2017/89) e informar al Consejo sobre los principales acontecimientos ocurridos recientemente en el país.

Desde la última vez que informé al Consejo (véase S/PV.7601), hace poco más de un año, Côte d'Ivoire ha vuelto a superar con éxito la prueba de organizar elecciones democráticas, en concreto, mediante la celebración del referendo constitucional del 30 de octubre de 2016 y las elecciones legislativas del 18 de diciembre. A pesar de algunas protestas que se produjeron antes del plebiscito y de los problemas técnicos que se dieron en algunas mesas electorales durante las elecciones legislativas, el pueblo de Côte d'Ivoire votó de manera pacífica, y la validación

de los resultados finales por el Consejo Constitucional se hizo de forma ordenada y en un clima de paz. Todas las misiones de observación nacionales, regionales e internacionales concluyeron que los resultados de la votación reflejaban la voluntad de los electores y que la organización del referendo y de las elecciones legislativas fue transparente y digna de crédito.

Aprovecho esta oportunidad para felicitar de nuevo al pueblo de Côte d'Ivoire por su determinación de mantener un clima pacífico durante ambos procesos. Felicito asimismo a las autoridades nacionales, incluida la Comisión Electoral Independiente, por organizar ambos procesos sin incidentes importantes, y a las fuerzas de seguridad por asumir la responsabilidad de salvaguardar los procesos de votación de forma equilibrada y eficaz.

Al igual que en las elecciones presidenciales de octubre de 2015, en el período que precedió el referendo constitucional y las elecciones legislativas, hice uso de mis buenos oficios para alentar a todos los agentes a mantener un clima propicio para la celebración de las consultas electorales previstas, y así lo hicieron. En particular, las mujeres de Côte d'Ivoire participaron activamente en la promoción y aplicación de un enfoque no partidista, dando prioridad al interés nacional. Entre las elecciones presidenciales de 2015, el referendo de 2016 y las elecciones legislativas, han participado activamente en muchos debates sobre cuestiones sociales, económicas, políticas y de seguridad. Muchas de ellas también se presentaron a las recientes elecciones legislativas, y aunque a la hora de la verdad su representación se vio reducida en la Asamblea Nacional, el hecho de que la Constitución proclame la paridad augura una mayor participación de las mujeres en las elecciones futuras y en los cargos públicos, entre otros. Por consiguiente, quisiera rendir homenaje al Gobierno, a los partidos políticos de la mayoría y de la oposición, a la sociedad civil, a los líderes tradicionales, religiosos y comunitarios y a las asociaciones de mujeres y jóvenes por los incansables esfuerzos que destinaron a tal efecto.

La nueva Constitución, que instituye la Tercera República, y el nuevo Parlamento representativo surgido de unas elecciones legislativas inclusivas ofrecen a Côte d'Ivoire la oportunidad de consolidar plenamente los logros del país e inscribirse en la perspectiva de una estabilidad a largo plazo, sobre todo si se adoptan medidas para que los beneficios de la reactivación de la economía observada desde la crisis postelectoral de 2010 y 2011 lleguen a la población y esta pueda disfrutar plenamente de los dividendos del crecimiento.

Por otro lado, aunque la reconciliación nacional progresa con mucha más lentitud que la recuperación económica, se observan algunos avances notables. Se trata, por una parte, de la publicación del informe de la Comisión para el Diálogo, la Verdad y la Reconciliación, como solicitó el Consejo de Seguridad en la resolución 2226 (2015), publicación que marca un avance notable en el proceso de reconciliación nacional, y por otra parte, la constitución del nuevo Senado, que podría dar un impulso a la reconciliación nacional. Además, la disposición del Gobierno de indemnizar a las víctimas de las crisis anteriores, la descongelación de activos y la restitución de propiedades ocupadas, así como las medidas de gracia pronunciadas por el Presidente Ouattara en su discurso de Año Nuevo a favor de 2.942 detenidos, entre ellos algunos encarcelados en relación con la crisis postelectoral, contribuyen asimismo a esta dinámica positiva. Sin embargo, los esfuerzos para investigar a los presuntos autores de los crímenes cometidos durante el período postelectoral siguen siendo tímidos. En este sentido, para la estabilidad a largo plazo de Côte d'Ivoire es crucial que se lleven a cabo las investigaciones con prontitud a fin de crear las condiciones para juzgar a todas las personas que hayan cometido abusos y violaciones graves de los derechos humanos, independientemente de su afiliación política.

Por otra parte, la lentitud con que se enjuicia a los presuntos responsables de abusos sexuales y de violencia de género, y con que se brinda apoyo a las víctimas, a pesar de los esfuerzos de prevención que se han hecho en los últimos diez años, sigue siendo motivo de preocupación. La investigación de las denuncias en el plazo previsto es esencial para garantizar la atención y la seguridad de las víctimas, que son los miembros más vulnerables de la sociedad, a saber, las mujeres y los niños.

A pesar de las dificultades y limitaciones, la policía nacional, la gendarmería y las fuerzas armadas de Côte d'Ivoire garantizaron con eficacia la seguridad durante el referendo y las elecciones legislativas. Es cierto que algunos miembros de las fuerzas armadas se amotinaron en enero para reclamar sus salarios y mejores condiciones de vida. Otros integrantes de la gendarmería, la guardia penitenciaria y los bomberos trataron de seguir su ejemplo, formulando las mismas reivindicaciones. Estos motines pusieron de relieve la necesidad de hacer más esfuerzos para mejorar las condiciones de vida de los soldados y conformar un ejército profesional.

La aplicación cuanto antes de la Ley sobre la Organización del Sector de la Defensa y las Fuerzas Armadas de Côte d'Ivoire, aprobada en 2015; de la Ley

de Planificación Militar para el período 2016-2020, y de la Ley de Planificación de la Seguridad Interna para el período 2016-2020, debería aportar una solución definitiva a las reivindicaciones formuladas. El motín de enero fue semejante al que tuvo lugar el 18 de noviembre de 2014: el *modus operandi* fue parecido, las reivindicaciones fueron similares y ambas situaciones se resolvieron del mismo modo, es decir, por medio de un acuerdo negociado y sin que ningún militar fuera sancionado por insubordinación. La aplicación de estas leyes es esencial para la transformación del sector de la seguridad, incluidos los aspectos relacionados con la profesionalidad y la responsabilidad.

Por consiguiente, es esencial que el Gobierno de Côte d'Ivoire, con el apoyo de los asociados bilaterales y multilaterales, siga dando prioridad a la reforma del sector de la seguridad —el ejército, la gendarmería y la fuerza de policía— así como a la reintegración sostenible de los excombatientes.

La situación de la seguridad en Côte d'Ivoire es estable. Las instituciones nacionales encargadas de garantizar la seguridad han demostrado su capacidad de afrontar de manera eficaz y equilibrada las amenazas latentes a la seguridad tanto en el plano interno como en el externo. Sin embargo, sigue habiendo dificultades en lo que respecta al equipamiento adecuado y la financiación de los órganos encargados de hacer cumplir la ley. En los últimos cinco años, se ha registrado una tendencia a la baja en las denuncias de violaciones de los derechos humanos.

Durante los últimos dos años, la Misión ha respaldado a la Comisión Nacional de Derechos Humanos de Côte d'Ivoire con apoyo institucional y asistencia en el fortalecimiento de las capacidades para consolidar las competencias nacionales y locales en materia de seguimiento, investigación y denuncia de las violaciones y abusos de los derechos humanos, según lo establecido en la legislación nacional y de conformidad con los tratados internacionales sobre derechos humanos ratificados por Côte d'Ivoire. El objetivo es que la Comisión pueda encargarse, entre otras cosas, del seguimiento y la puesta en funcionamiento del mecanismo conjunto de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI) y las Fuerzas Armadas de Côte d'Ivoire, que fue creado el 24 de agosto de 2015 con el objetivo de atender con rapidez todas las denuncias de supuestas violaciones de los derechos humanos cometidas por los soldados de las Fuerzas Armadas de Côte d'Ivoire.

Desde la aprobación de la resolución 2284 (2016), hemos trabajado en estrecha colaboración con

el Gobierno, con el equipo de las Naciones Unidas en el país y con asociados clave a fin de elaborar un plan de transición para la ONUCI. El plan fue oficialmente aprobado por las partes interesadas, el 17 de octubre de 2016. Este plan de transición establece las prioridades residuales en seis ámbitos clave: la cohesión social; los derechos humanos; la reforma del sector de la seguridad; la desmovilización, el desarme y la reinserción, así como la gestión de las armas y el desarme de los civiles; la defensa, la seguridad y el orden público; y las comunicaciones, incluido el traspaso de la emisora de radio FM de la ONUCI, por el que deseo felicitar a los representantes de Côte d'Ivoire, que no escatiman esfuerzos por llevarlo a cabo según las recomendaciones de las Naciones Unidas. En el plan también se establece quiénes son los asociados que han de participar en la ejecución y los recursos que se necesitan. En estos momentos, el traspaso de esas funciones prioritarias al Gobierno, al equipo de las Naciones Unidas en el país y a los demás asociados está casi concluido.

Por otra parte, la ejecución de las actividades previstas en el cronograma para el cierre definitivo de la ONUCI, el 30 de junio, marcha de acuerdo a lo planificado. El personal civil se redujo gradualmente y a finales de abril solo quedarán en activo 159 civiles, de los cuales 148 se dedicarán exclusivamente al cierre físico de la Misión. Todas las oficinas sobre el terreno —civiles, militares y policiales—, que al principio eran 61, estarán completamente cerradas para el 15 de febrero. Los bienes de la Misión se están liquidando de conformidad con el plan elaborado y aprobado por la Sede, aquí en Nueva York. El 15 de febrero, la mayoría del personal uniformado se habrá retirado de Côte d'Ivoire de manera definitiva.

En lo político, se han superado importantes etapas, en concreto la organización del referendo y de elecciones legislativas en un ambiente pacífico. En el plano económico el país sigue avanzando en la ejecución de proyectos de infraestructura y ha registrado un aumento en la inversión extranjera directa. No obstante lo anterior, es importante tener en cuenta que aún quedan desafíos que requieren la atención y los esfuerzos de la población y el Gobierno de Côte d'Ivoire, con el apoyo de sus asociados. Se trata en particular de temas como la reconciliación nacional, que debe perseguirse con determinación; la justicia de transición, que deberá acelerarse; el sector de la seguridad, que deberá reformarse por completo conforme a las leyes vigentes; la cuestión de los excombatientes, que deben ser reintegrados de manera permanente, y las mejoras adicionales necesarias

en los derechos económicos, sociales y culturales de la población a fin de evitar las reivindicaciones extemporáneas y las parálisis que acompañan a las huelgas de funcionarios públicos y las manifestaciones de descontento. Estos distintos desafíos, considerados de manera individual o colectiva, sin duda afectan el avance de Côte d'Ivoire hacia la paz y la estabilidad duraderas.

La retirada de la ONUCI es inminente. Es solo cuestión de meses, de cuatro meses. Permítaseme aprovechar esta oportunidad para hacer llegar todo mi agradecimiento y mi admiración al pueblo y al Gobierno de Côte d'Ivoire por su determinación de dejar atrás la crisis y trabajar por un futuro de paz y prosperidad para todos. Asimismo, deseo exhortar a los asociados de Côte d'Ivoire no solo a que sigan apoyando los esfuerzos de ese país, sino también, y sobre todo, a que a corto plazo contribuyan a la ejecución del plan de transición financiando las actividades dirigidas a consolidar lo logrado por la ONUCI en materia de mantenimiento de la paz a lo largo de sus 14 años de presencia en Côte d'Ivoire. Solo así se podrá decir que la labor de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire a través de la ONUCI fue, en todos los sentidos, un “modelo de éxito”. Por todo lo anterior, el apoyo combinado del Consejo de Seguridad, los Estados Miembros, los asociados internacionales y el equipo de las Naciones Unidas en el país es esencial para que Côte d'Ivoire entre definitivamente en el camino hacia una paz y unas estabildad sostenibles.

Para concluir, deseo aprovechar esta ocasión para agradecer a los países que aportan contingentes y fuerzas de policía, su apoyo a las Naciones Unidas en aras de la paz y la seguridad. Felicito a las fuerzas de la ONUCI por su valor y determinación. Han desempeñado un papel crucial en el logro de estos progresos. Permítaseme también rendir homenaje al personal civil y militar que sacrificó la vida al servicio de la ONUCI.

Una vez más, doy las gracias a los miembros del Consejo de Seguridad por su inestimable apoyo.

**El Presidente** (*habla en inglés*): Doy las gracias a la Sra. Mindaoudou por su exposición informativa.

Doy ahora la palabra a los miembros del Consejo que deseen formular declaraciones.

**Sr. Bermúdez** (Uruguay): Quisiera, en primer lugar, saludar al Ministro de Relaciones Exteriores de Côte d'Ivoire, Sr. Marcel Amon-Tanoh, y agradecerle su presencia en esta sesión. Del mismo modo, permítaseme agradecer la completa presentación brindada por la Representante Especial del Secretario General y Jefa de

la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI), Sra. Aïchatou Mindaoudou, así como encomiar su labor y la de todo el equipo de la ONUCI.

El Uruguay celebra la presentación del último informe (S/2017/89) del Secretario General sobre la situación en Côte d'Ivoire. Observamos que el país continúa realizando progresos considerables en el fortalecimiento de las instituciones, tarea fundamental para alcanzar una paz sostenible. Elogiamos principalmente los avances registrados con la reciente celebración del referendo constitucional y de elecciones legislativas que se desarrollaron pacíficamente, así como en la promoción y protección de los derechos humanos, en la reconciliación nacional y en la cooperación transfronteriza para combatir el flagelo del terrorismo.

Hace casi un año, el Consejo de Seguridad ponía fin al régimen de sanciones impuesto en virtud de la resolución 1572 (2004). Creemos que, hasta el momento, el Gobierno ha sabido responder de manera responsable y lo alentamos a que continúe con sus esfuerzos. Somos conscientes de que aún resta un largo camino por recorrer, pero estamos convencidos de que Côte d'Ivoire transita hoy por la senda de la pacificación y del estado de derecho.

**Sr. Okamura** (Japón) (*habla en francés*): Me gustaría comenzar agradeciendo a la Representante Especial del Secretario General, Sra. Aïchatou Mindaoudou, por la información actualizada sobre la situación en Côte d'Ivoire, país en el que se han restablecido la paz y la democracia. También quisiera dar las gracias al Ministro de Relaciones Exteriores de Côte d'Ivoire, Sr. Marcel Amon-Tanoh, por su presencia en este Salón en el día de hoy.

(*continúa en inglés*)

Permítaseme hacer una declaración con ocasión del informe final (S/2017/89) del Secretario General sobre los progresos realizados por la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI). Después de 14 años, finalmente la ONUCI se acerca a su cierre. Es como si estuviéramos leyendo el último capítulo de una larga saga, con un final feliz tras una historia muy dramática. La historia de la ONUCI es muy singular. Mientras que la mayoría de las operaciones de mantenimiento de la paz se despliegan después de una crisis, la ONUCI experimentó una escalada de la violencia sobre el terreno e hizo frente al riesgo de recaída en una guerra civil durante su despliegue.

La ONUCI ha afrontado y superado muchos desafíos como aplicar el acuerdo de paz; respaldar el proceso electoral, incluida la elaboración de una lista de

votantes y la emisión de tarjetas de identidad; hacer frente a la negativa de un Presidente en ejercicio a aceptar su derrota electoral; asumir un mandato de protección de los civiles en un contexto en el que existían dos fuerzas militares enfrentadas, e incluso quedarse atrapada en la propia situación extrema. Hoy en día, tales situaciones no nos son desconocidas.

La ONUCI es un manual de numerosas hipótesis extremas a las que es posible que las operaciones de mantenimiento de la paz deban hacer frente. La ONUCI las ha visto todas, y nos brinda muchas lecciones para el futuro. También fue la primera que promovió numerosas innovaciones, entre las que se incluye la cooperación entre las misiones de las Naciones Unidas en Liberia y Sierra Leona. El concepto de fuerza de reacción rápida también se desarrolló durante el despliegue de la ONUCI.

Recuerdo el día en que el Consejo Constitucional anunció que Laurent Gbagbo había ganado. En ese momento, el Representante Especial del Secretario General, Choi Young-jin, pidió a los Embajadores de los principales países que se reunieran en su oficina. Yo era uno de ellos. Nos dijo que no podía corroborar ese anuncio y que únicamente podía certificar el resultado que la Comisión Electoral Independiente había emitido en la víspera, por el que se proclamaba a Alassane Ouattara como ganador. Se mostró muy determinado y nos pidió nuestro apoyo unitario. Lo que siguió fue una situación insólita. Había dos Presidentes, dos Primeros Ministros, dos Ministros de Relaciones Exteriores y dos fuerzas militares. La ONUCI trabajó para proteger a Alassane Ouattara, que estaba sitiado dentro de un hotel. El Ministro de Relaciones Exteriores Marcel Amon-Tanoh también se encontraba entre los sitiados. Entonces, el Presidente en funciones, Sr. Gbagbo, declaró que las Naciones Unidas debían retirarse. Las Naciones Unidas se negaron a hacerlo, pero posteriormente tuvieron que hacer frente a grandes dificultades provocadas por los partidarios del Sr. Gbagbo. De hecho, varias balas perdidas impactaron en el cuartel general de la ONUCI.

Quisiera dar fe de la profunda dedicación del Representante Especial del Secretario General, Choi Young-jin, y del personal de la ONUCI. A pesar de los riesgos, superaron las extremas dificultades a las que se enfrentó la misión. Sin su valentía, tal vez no se hubiera resuelto el conflicto ni habría paz actualmente. A título personal, le debo mucho a la labor de la ONUCI de protección de los civiles. Cuando, tras meses de tensión, estalló la violencia callejera, varios colegas diplomáticos y yo fuimos rescatados gracias a los heroicos esfuerzos y a la profesionalidad de la operación francesa Licorne y de la ONUCI.

(continúa en francés)

No puedo concluir mi intervención sin subrayar los valientes y resueltos esfuerzos del pueblo de Côte d'Ivoire, ciudadanos corrientes que luchan por la paz y la democracia. Cuando se desencadenó el conflicto armado, los ciudadanos salieron a la calle para exigir una resolución pacífica del conflicto. Las fuerzas de seguridad dispararon contra ellos y muchos perdieron la vida. Recuerdo en particular el día en que las mujeres salieron a la calle para exigir la paz. Iban armadas solo con ollas y cacerolas, que golpeaban. Incluso después de ser atacadas y dispersadas por las fuerzas de seguridad, siguieron golpeando las ollas y cacerolas durante toda la noche en sus casas. La función vital que desempeñan las mujeres en la promoción de la paz y la seguridad no podría haber sido más evidente.

Después que la crisis hubo transcurrido, la historia continuó con la movilización internacional. Encomiamos a la ONUCI por su constante dedicación durante el período de transición y hasta la fecha. La ONUCI y el equipo de paz de las Naciones Unidas, junto con las autoridades de Côte d'Ivoire, se esforzaron duramente por hacer frente a los difíciles desafíos posteriores al conflicto, incluidas la reforma del sector de seguridad y la reconciliación nacional. Podemos todos felicitarlos de la conclusión de la misión de la ONUCI, seis años después de la guerra civil. Estoy convencido de que las Naciones Unidas tienen la misión de respaldar la determinación y la valentía de las personas comunes que buscan la paz y la democracia. La ONUCI ha sabido cumplir esta misión y quedará inscrita para siempre en la historia de las misiones de las Naciones Unidas para el mantenimiento de la paz.

**Sr. Llorenty Solíz** (Estado Plurinacional de Bolivia): Sr. Presidente: Por intermedio suyo, me gustaría, en primer lugar, saludar la presencia del Ministro de Relaciones Exteriores de Côte d'Ivoire, Excmo. Sr. Marcel Amon-Tanoh. Es un verdadero privilegio contar con su presencia en esta sesión del Consejo de Seguridad.

El Estado Plurinacional de Bolivia acoge con beneplácito la exposición informativa de la Representante Especial del Secretario General para Côte d'Ivoire y Jefa de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI), Sra. Aïchatou Mindaoudou. La felicitamos por su excelente liderazgo, y felicitamos también a todo el personal civil y militar por su compromiso con la paz y la estabilidad.

Bolivia, en primer lugar, quiere saludar al Gobierno y al pueblo de Côte d'Ivoire por los esfuerzos

encaminados al diálogo nacional, la consolidación de la paz y la reconciliación política. Ejemplos claros de ello fueron las elecciones presidenciales celebradas el 25 de octubre de 2015, el referendo constitucional y las elecciones legislativas. Refrendamos lo establecido en la resolución 2284 (2016), en la que se prorroga por un período final el mandato de la ONUCI hasta el 30 de junio de este año, como una señal del progreso positivo alcanzado por el Gobierno de Côte d'Ivoire.

Todos los países tenemos desafíos. Todos los países enfrentamos estos desafíos. En el caso de Côte d'Ivoire, serán, por supuesto, el pueblo y el Gobierno de Côte d'Ivoire, en el marco de su soberanía, su independencia y su integridad territorial, los que resuelvan estos problemas en el marco de los valores democráticos de la paz y la integración.

**El Presidente** (*habla en inglés*): Doy ahora la palabra al Ministro de Relaciones Exteriores de Côte d'Ivoire.

**Sr. Amon-Tanoh** (Côte d'Ivoire) (*habla en francés*): Ante todo, en nombre del Presidente de la República de Côte d'Ivoire, Excmo. Sr. Alassane Ouattara, y de su Gobierno, quisiera expresar nuestros deseos de pleno éxito a la Presidencia de Ucrania del Consejo de Seguridad, y rendir homenaje a todos los países miembros del Consejo por sus infatigables esfuerzos en pro del mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales.

Asimismo, quisiera reiterar las felicitaciones del Gobierno de Côte d'Ivoire al Secretario General, Excmo. Sr. António Guterres, por su flamante elección para dirigir nuestra Organización.

Hago extensivas estas felicitaciones, a su Representante Especial, Sra. Aïchatou Mindaoudou, por la calidad de su presentación y del informe presentado para su examen en el Consejo (S/2017/89). Asimismo, felicitamos y damos las gracias a la totalidad del personal de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI) por su consagración a la causa de la paz en nuestro país. A cuatro meses del cierre de la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, en nombre del Gobierno de Côte d'Ivoire, quisiera tomar nota con gran interés del trigésimo octavo informe del Secretario General y expresar mi beneplácito por la aplicación diligente de la resolución 2284 (2016), nuestra hoja de ruta. Desde su aprobación, nuestro país logró importantes transformaciones, que hacen irreversibles el restablecimiento definitivo de la paz y nuestra marcha hacia el desarrollo, a pesar de las vicisitudes inherentes a la vida de las naciones que pueden constatare aquí y en otros lugares.

Desde nuestra última sesión (véase S/PV.7681), se han consolidado aún más las condiciones que llevaron al levantamiento del régimen de sanciones y a la decisión de concluir la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire. De hecho, el país inauguró la tercera República el 8 de noviembre de 2016, tras la aprobación por referendo, el 30 de octubre de 2016, de la nueva Constitución. La Constitución de la Tercera República da vuelta de manera definitiva a la página de crisis que afectaron a nuestro país en el último decenio. Fortalece la cohesión y la estabilidad del país. Dota a Côte d'Ivoire de instituciones sólidas, dignas de crédito y democráticas, como lo demuestra la pluralidad de la primera Asamblea Nacional de la Tercera República, que se caracteriza principalmente por el regreso de la oposición y la presencia de numerosas personalidades independientes de los partidos políticos en el hemiciclo.

Côte d'Ivoire es un país pacífico y seguro. Los motines de una parte de los efectivos militares, motivados por antiguas reivindicaciones de carácter institucional, no pueden poner en tela de juicio esta observación. No obstante, permitieron que el Gobierno acelerara, sobre todo mediante la capacitación y una mayor disciplina, la profesionalización necesaria del Ejército y las fuerzas de seguridad, con la entrada en vigor de la Ley de Programación Militar y de las Fuerzas de Seguridad Interna. Las primeras decisiones adoptadas en este contexto, en especial el nombramiento de nuevos dirigentes a todos los niveles de nuestras fuerzas de defensa y de seguridad y la mejora de las condiciones de vida y de trabajo de nuestros soldados, transformarán de manera sostenible su vida cotidiana y sus capacidades. El Presidente de la República, plenamente consciente de estos hechos, se esfuerza día tras día para abordar las causas profundas. Estas medidas permiten además concluir la ambiciosa reforma del sector de la seguridad y consolidar los logros del proceso de desarme, desmovilización y reintegración, que nuestro país llevó a cabo con valentía y éxito en un plazo récord y financió en más del 70%.

A Côte d'Ivoire lo alienta un espíritu de optimismo al que jamás ha renunciado. En los últimos cinco años, la tasa de crecimiento del producto interno bruto alcanzó un promedio de 9% anual, y el monto acumulado de la inversión extranjera directa sigue siendo elevado, lo que refleja con elocuencia la confianza que nuestros asociados han recuperado en nuestro país. Ahora el Gobierno se ocupa de distribuir, mediante su política de desarrollo inclusivo, los beneficios de este crecimiento entre los habitantes de Côte d'Ivoire, en particular los más desfavorecidos, teniendo plenamente en cuenta todos los imperativos del desarrollo.

El próximo cierre de la ONUCI no debería poner fin a nuestra colaboración. Por el contrario, debe permitir que incorporemos nuestra acción colectiva en la lucha contra los problemas regionales de índole general, en particular el terrorismo, que afectó a mi país en marzo de 2016, tras muchos otros, y que constituye una amenaza a gran escala contra la paz y la seguridad en nuestra región y fuera de ella. No obstante, el atentado terrorista contra Grand-Bassam permitió que mi país pusiera de relieve la gran capacidad de sus fuerzas para responder de manera apropiada a este tipo de amenaza.

Por tanto, celebramos que se haya desplegado en la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en Malí el batallón senegalés de la fuerza de reacción rápida, que desde hace mucho tiempo ha prestado servicios en nuestro país, y cuyas capacidades, sumadas a las de todas las demás fuerzas, serán determinantes contra los grupos terroristas que desestabilizan Malí y ejercen una fuerte presión en materia de seguridad sobre nuestro país y los países vecinos de Malí en su conjunto. Confío en nuestra capacidad de ir más allá para prevenir el riesgo del terrorismo y reforzar las capacidades de reacción de nuestros Estados, si seguimos siendo solidarios.

Los países aquí representados y la comunidad internacional en su conjunto han dado mucho en favor de la paz y la reconstrucción de Côte d'Ivoire. Ha llegado el momento de que, Côte d'Ivoire, a su vez, contribuya en todas partes a la causa de la paz. Nuestro país pone de manifiesto su aspiración de seguir participando en las operaciones de las Naciones Unidas para el mantenimiento de la paz; y en este sentido, cuenta con el apoyo del. Al respecto, cuenta con el apoyo del Departamento de Operaciones de Mantenimiento, para reforzar las capacidades de sus fuerzas en este ámbito. Muy pronto, se desplegará un batallón, que estará en condiciones de participar en las operaciones de las Naciones Unidas, gracias al apoyo de nuestros principales asociados estratégicos.

Además de este aspecto, y habida cuenta de su experiencia materia de gestión de crisis y filosofía del diálogo y la paz, que siempre ha sustentado su acción en Côte d'Ivoire y en el mundo, el Gobierno de Côte d'Ivoire solicita el apoyo de los países miembros del Consejo y de todos los Estados Miembros de la Organización a la candidatura de Côte d'Ivoire para ocupar un puesto de miembro no permanente del Consejo de Seguridad en el período 2018-2019, en el contexto de las elecciones previstas para junio de 2017. Como saben los miembros del Consejo, nuestra propuesta recibió el respaldo de la Comunidad Económica de los Estados de

África Occidental (CEDEAO) y la Unión Africana. Encarna los valores que son la base de la labor del Consejo de Seguridad y de la Organización en momentos en que nuestro mundo debe demostrar más solidaridad y comprensión ante las nuevas amenazas.

También quisiera aprovechar esta ocasión para felicitar al Consejo de Seguridad por la firmeza que ha demostrado en la gestión de la crisis en Gambia y por su apoyo fundamental a la CEDEAO. Ello permitió que se respetara la libre elección del pueblo de Gambia del Presidente Adama Barrow. La gestión de esa situación nos demostró que debemos trabajar juntos —las Naciones Unidas, las comunidades económicas regionales y la Unión Africana— para que prevalezcan la democracia y las aspiraciones de los pueblos a elegir libremente a sus dirigentes.

La ONUCI seguirá siendo un éxito, un enorme logro, cuyas lecciones deberán inspirar a las operaciones de las Naciones Unidas para el mantenimiento de la paz y el compromiso de la Organización con la paz en el mundo. El país que la ONUCI dejará atrás el próximo

junio es un país independiente —una nación próspera. Es la mayor economía entre los países francófonos de África Occidental y una de las más importantes de la región. Determinará el destino que el pueblo elegirá. La visión del Presidente de la República, que me encargó transmitir, es clara. En su calidad de garante de las instituciones de nuestro país, trabajará sin descanso para asegurar el desarrollo de una nación moderna, unida y fuerte, liderada por ciudadanos rejuvenecidos, conscientes de la repercusión de sus acciones en el progreso de su nación.

Para concluir, quisiera una vez más, en nombre del Gobierno y del pueblo de Côte d'Ivoire, reiterar a los miembros del Consejo de Seguridad y a todo el sistema de las Naciones Unidas mi sincero agradecimiento y profunda gratitud por los enormes sacrificios que han realizado por mi país.

**El Presidente** (*habla en inglés*): Invito ahora a los miembros del Consejo a celebrar consultas oficiosas para proseguir el examen sobre ese tema.

*Se levanta la sesión a las 15.40 horas.*